

<b>CAP. V. Plan del código penal. . . . .</b>	<b>65.</b>
<b>COMENTARIO . . . . .</b>	<b>66.</b>

pero es de esperar que la filosofía que todos los días hace nuevos progresos en la ciencia social , no tardará en corregir los vicios que se han observado en los códigos legislativos de Francia, y ponerlos en estado de poderlos presentar como modelos á todas las naciones.

## CAPITULO V.

### *Plan del código penal.*

Las leyes penales son las únicas, como hemos visto , que pueden componer una coleccion regular , un todo completo , porque lo que se llama *leyes civiles* no son mas que fragmentos sueltos pertenecientes en comun á las leyes penales. Las leyes que carecen de sancion facticia, ejercen una influencia demasiado floja para deberse fiar en ellas cuando se puede hacer otra cosa; y las leyes de sancion remuneratoria, ademas de su flaqueza , son demasiado costosas para que se les pueda jamas fiar la parte fuerte de la obra. Resta pues la ley penal, materia única con que pueda construirse lo sólido del

edificio de las leyes. Debemos pues tomar esta ley penal, que lo abraza todo por sí sola, por base del arreglo de todas las otras divisiones de leyes.

Hacer una ley penal, es crear un delito, con que la distribución de las leyes penales deberá ser la misma que la de los delitos; y determinando, nombrando, arreglando, y contando los delitos se habrán determinado, nombrado, arreglado y contado las leyes penales. Si se ha hecho bien esta coordinacion, del mismo modo se habrán coordinado las otras especies de leyes. Este es el orden fundado sobre una base manifiesta é inalterable, y con él se acaba el reyno del caos.

Empiezo por la coordinacion misma, y despues haré ver las consideraciones que me la han sugerido, y las ventajas que nacen de ella. Para entender el comentario es preciso haber visto el texto.

#### COMENTARIO.

Bentham va ya á tratar particularmente de cada código, empezando por el penal, el mas importante de todos, y aun el único ( dice )

que puede ser un todo regular y completo, pues lo que se llama leyes civiles no es mas que fragmentos sueltos, pertenecientes en comun á las leyes penales. Hé aquí una cosa que se dice sin probarse, y que sin embargo, necesita de mucha esplicacion, porque si con efecto no se puede formar un todo regular y completo de leyes civiles, ¿ para qué darnos reglas para la formacion de este código en particular? y por otra parte, ¿ cómo puede decirse que las leyes civiles, no son mas que unos fragmentos sueltos, pertenecientes en comun á las leyes penales? ¿ no se podria decir con mas razon que las leyes penales pertenecen á las civiles? Por lo ménos es innegable que el objeto de las leyes penales, es garantirmos la posesion y el ejercicio de las cosas y de los derechos que nos pertenecen, y las leyes civiles son las que tratan de estas cosas y] de estos derechos; de manera que, segun esto, parece que las leyes civiles son las principales, y las penales las accesorias, y que estas deben estar subordinadas á aquellas como los medios están subordinados al fin. El mismo Bentham nos ha dicho que con la misma facilidad puede reducirse toda la legislacion á la civil ó la criminal, ¿ y podria ser esto cierto si las leyes civiles no fueran mas que unos fragmentos sueltos, pertenecientes en comun á las leyes penales? Hay sin embargo una razon muy buena para dar la preferencia al código penal sobre el civil, y es que en todas las ciencias y

artes debe empezarse por lo mas fácil, y las leyes penales son siempre ménos complicadas, y por consiguiente mas fáciles de entender que las leyes civiles. ¿Para qué pues buscar razones malas y dudosas , cuando hay una cierta y concluyente ?

Hacer una ley penal , es crear un delito , nos dice ahora Bentham, y ántes nos habia dicho que mandar y prohibir toca á la ley civil, y que á la ley penal solo pertenece el castigar ; pues ahora bien , prohibir y mandar es crear delitos , obligaciones , derechos y servicios, como él mismo nos ha enseñado ; luego toca á la ley civil , y no á la criminal el crear un delito. ¿No hay aquí alguna contradiccion en nuestro autor ? Pero, que sea la ley civil ó la ley penal la que crea el delito, poco importa : á la última toca prohibirlo á lo ménos implícitamente, definirlo y castigarlo, y esto es lo que interesa para que los dos códigos no se compliquen y confundan.

Clasificando los delitos se clasifican por consecuencia las leyes penales correspondientes á ellos, y Bentham vá á ocuparse inmediatamente en esta clasificacion.